

El «Centro Cultural Africano», con sede en París, que es una organización no gubernamental abierta tanto a los africanos como a los no africanos, ha organizado en diciembre de 1985 un Coloquio sobre el tema que da título a este libro, que recoge la celebración de tal Coloquio, con motivo de la celebración del 37 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos del Hombre, por las Naciones Unidas.

En el Prólogo al Coloquio y al libro titulado *Sobre la descolonización*, el C.C.A. señala que la descolonización sólo puede ser efectiva para un país cuando éste haya conseguido tanto su libertad política como su libertad intelectual, a lo que puede añadirse también la libertad económica. Sobre la libertad política, tal como se ha efectuado en Africa a lo largo de los años sesenta, la descolonización ha creado dos categorías de Estados independientes. La primera categoría comprende los países en los cuales la independencia no ha supuesto el acceso a la soberanía, en los que las estructuras de dominación y de explotación del tiempo de la colonia no ha experimentado ninguna transformación del hecho de la proclamación de la independencia. De una manera general, estas estructuras han sido formalmente remodeladas en el marco de los tratados desiguales establecidos entre la ex metrópoli colonial y los nuevos gobiernos instalados y protegidos por ella, con lo que la dominación queda legalizada e institucionalizada. Así, la descolonización, en vez de conducir a la liberación, ha preparado el sitio para el neocolonialismo, es decir, para la nueva forma de dominación que se ejerce en el marco de la independencia.

La segunda categoría de Estados independientes nacida de la descolonización agrupa a los países que han accedido a una verdadera independencia y soberanía, y que constituyen una minoría en el continente africano. La situación nacida de la descolonización explica, en gran medida, el callejón sin salida en que se hunde en la actualidad el continente.

Si bien es cierto que algunos países africanos han accedido a la independencia y soberanía, también es evidente, como ocurre con todos los Estados de la primera categoría, que les falta todavía conseguir la independencia intelectual, y de ahí la necesidad, para toda Africa, de la construcción de una ciencia propia adaptada a las diferentes realidades africanas, pues la ciencia occidental no puede llegar a alcanzar resultados apropiados en los contextos africanos.

Ante esta situación, la responsabilidad de los africanos es inventar una ciencia nueva, crear una ciencia adaptada a sus realidades locales: tal es la tarea que compete actualmente a los intelectuales africanos. Los problemas africanos sólo pueden ser resueltos de manera perma-

nente por los propios africanos, por lo que es preciso movilizarse para la reconquista de la independencia intelectual, accediendo así auténticamente a una real existencia económica.

Tras el citado Prólogo, el libro contiene en sus primeras páginas una «Bienvenida a los asistentes», por M. Vandevoorde, secretario general del C.C.A., y la «Introducción al Coloquio», por A. Eyinga, presidente del C.C.A., a lo que siguen las diferentes comunicaciones y ponencias presentadas al Coloquio, con los trabajos de I. Baba Kaké: «Los primeros movimientos de independencia en Africa»; E.-D. Zinsou: «La descolonización política de Africa»; G. T. Sylla: «La juventud africana y la descolonización»; L. Dooh-Bunya: «La mujer africana y la descolonización»; A. N. Zentho: «Los dirigentes africanos de la descolonización»; G. Ngothé Gatta: «La difícil independencia económica de los Estados africanos»; El Kerkeni: «El F.M.I. y Africa: un caso de recolonización del continente»; Ch. Atim: «La descolonización de Ghana: una lección para hoy»; B. Cahsai: «Una descolonización inacabada: Eritrea»; M. Bapuwa: «Una independencia truncada: Zaire»; P. Mba-Abessole: «La dimensión religiosa de la descolonización»; Ch. Ibrahima Niang: «Sobre la liberación cultural de Africa», y de N. Abdi: «Ensayo de síntesis».

El libro incluye en sus últimas páginas dos Anexos que contienen la «Declaración sobre la concesión de la independencia a los países y los pueblos colonizados (Resolución 1.514 de la Asamblea General de la O.N.U.)», en diciembre de 1960, y los «Estatutos del Centro Cultural Africano».

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

FELLER, Bernard: *Les Etats d'Afrique Noire de l'indépendance à 1980. Essai de typologie*. Berna, P. Lang, 1987, 314 pp.

La realidad africana actual es tema de investigación y estudio por parte de la reciente bibliografía, y entre ella este trabajo, como se indica en su Introducción, se acerca a la comprensión de la verdadera naturaleza de las entidades salidas de los procesos de colonización y descolonización en Africa contemporánea, en un intento de ofrecer una completa síntesis y visión de conjunto del Africa independiente.

Tras la citada Introducción, el libro consta de tres partes. La parte primera se compone de ocho capítulos, y en ellos trata sobre los «caracteres generales» que constituyen las líneas de fuerza de la realidad sociológica africana y que configuran una tipología de las sociedades y de los Estados africanos actuales: las sociedades globales, agrupamientos étnicos y regionales, las clases sociales, los partidos políticos, las relaciones internas, ecología y morfología y obras culturales. Al final de cada capítulo se incluyen unas breves notas bibliográficas.